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萤幕盖字： 

现在放映的是 2023 年 4 月 18 日 

香港房屋委员会 

「新工程合约工地安全讲座」的片段 

第二部份的问答环节 

台上讲者按回答问题的先后次序 

高级经理（工程安全及健康）– 刘赐添先生 

职业安全健康局高级顾问 – 许家友先生 

职业安全健康局高级顾问 – 方立行先生 

 

主持︰ 

进入第二部份问答环节 

有请许先生、方先生及刘先生 

上台解答观众的问题 

 

刘赐添先生︰ 

各位好，在解答问题之前 

容许我解说一张投影片 

房委会在今年 2023 年 4 月 1 日 



已经把安全目标 

千人工伤意外率由千人率九转为千人率八 

我们在网上亦已更新了这项要求 

亦通知了承建商 

希望推进工地安全的水平 

改变会带来什么影响呢 ？  

包含有「支付安全计划」条文的现有合约 

会维持千人率九，不受影响 

改变会适用于新的招标项目 

表格已经更新 

那么要准备新标书的同事 

请把新表格夹在标书文件中 

这里会有一点影响 

如果千人率超出八 

有些款项便会受影响 

另外，对正进行的合约 

我们的承建商检讨小组委员会 (CRC) 

当中有委员会监察各个工程的意外率 

一些已经动工一年或以上的建筑工程 

假如超出了千人意外率八 

合约经理会发提示信件 



提示建筑工程合约承建商 

意外率偏高了 

要注意避免再发生意外 

大家见到计算的方程式 

时间长了但意外数字不增加的话 

意外率便会慢慢降低 

所以大家要再努力一点 

另外，会否影响评分呢 ？ 

在承建商表现评分制 (PASS) 

假如纯粹只有一个合约经理的提示 

我们没有提示信这一项作扣分 

但如果合约经理出警告的话 

便会有影响 

合约经理出警告与否是他自己的决定 

但最重要的是 

大家不要让工地意外发生 

谁知道下次意外会否致命呢 ？ 

这不能赌的，对吗 ？ 

所以大家就要再努力 

 

主持︰ 



请问现场观众有没问题呢 ？ 

 

观众 ︰ 

请问职业安全健康局的许家友先生 

可否讲解保护檐篷和「天罗地网」 

应在什么阶段安装 ？ 

 

许家友先生︰ 

多谢你的问题 

防止物料下堕是非常重要的 

以避免工人工作时被上方的物料击中 

刚才两张相片中也留意到 

我应该没有提及高度 

「天罗地网」在突击安全巡查第 17 版本中写得很清楚 

相信方立行 (Jack) 的报告都有提到 

在扎铁场里，楼层起到三楼时 

便须要安装「天罗地网」 

保护下面扎铁场的工人安全 

而保护檐篷 (protective canopy) 

建造到七楼以上便应该安装 

有时我们到工地做突击安全巡查 (SSIP) 时都注意到 



未有做到刚才相片的要求 

他们可能会解释是因为物料未到等等 

但事实上在前期规划的时间表已经要预订 

做到相应楼层时 

便要安装「天罗地网」 

或者保护檐篷的措施 

谢谢 

 

主持︰ 

多谢许先生 

网上观众有问题 

想请教方立行先生 

请问如果稽核时相关的工序没有进行 

是否整个部份就会划为「不适用」 

 

方立行先生︰ 

这种情况在稽核时常会碰到 

可能现场未必见到某一些工序 

但稽核不单会看当日的情况 

亦会看前后三个月会发生的事 

举个例子 



假如稽核时没有吊机运作 

我们会考虑到只是这一刻没有吊机 

假如正在建筑的是大楼工程 

很可能会有吊机 

甚至必然会用上 

即使是送货等等 

都会有吊机运作 

在这情况下，我们都会要求 

稽核人员记录相关部份 

当然，有时在现场未必见到 

但有一些安排必须完成 

譬如我们会问他是否清楚哪些法例是相关呢？ 

再看安全计划有没有列明相关法例及指引等等 

继而会看他有没有为工序做风险评估 

有没有指定合资格人士负责检查事项呢 ？ 

有没有检查表格妥善处理这些工序呢 ？ 

这些情况我们都会审视 

有时候工程进行期间 

某些工序会完结 

譬如建筑大楼到了尾声 

可能已经拆了天秤 



我们预计未来大概不会再使用 

这类项目，稽核员便会转为「不适用」 

这种情况经常会发生 

 

主持︰ 

多谢方先生 

多谢各位讲者嘉宾 

感谢大家的参与 

今天的讲座在此结束 

希望大家继续为工地安全努力 

多谢 

 

萤幕盖字： 

谢谢观看 


